

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO,
TACIO CASTRO

San José, domingo 4 de febrero de 1900

ADMINISTRADOR:
RAFAEL ALPIZAR A.

DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha 100 al Norte de la esquina N. E. del Mercado, casi frente al Licenciado don Ascensión Esquivel.

LA CIUDAD DE LONDRES

DE
A ASFH.
DE

Recordad que en este Almacén se sacan nuevos artículos á Baratillo cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden Muebles, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

BARBERIA DE MARCELINO COTO

Situada en los bajos del Hotel Internacional, parte esquinera.
SERVICIO ESMERADO, ASEO Y BUEN TRATO

"EL NUEVO SIGLO"

Con tal nombre abriré el 30 del mes en curso un Hôtel al Sur de la Plaza de esta ciudad, proponiéndome que el servicio en extremo sea esmerado para dejar satisfechas á todas aquellas personas que me quieran favorecer, y que los precios en dicho establecimiento estén al alcance de todos los bolsillos.
BENNICIO MENA.

Esparta, Enero 22 de 1900.

RESTAURANTE CENTRAL

DE H. MONLOUIS

Trasladado á la casa de las señoritas Bonnell. En la nueva instalación, que á la anterior aventaja en comodidades de todo género, ofrece á sus favorecedores su servicio, conocido como el mejor del país.

—CENAS TODAS LAS NOCHES—

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc. Se alquilan tres habitaciones.

CANTINA BIEN SURTIDA

ESCUELA DE MUSICA

"SANTA CECILIA"

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días de 8 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m. en el ALMACÉN DE MÚSICA del que suscribe.

Las clases principiarán el lunes 5 del presente mes á las 5 de la tarde. San José, febrero 1º de 1900.

El Director,

J. J. VARGAS CALVO.

"EL TIEMPO"

Esta hoja cuenta con la colaboración de muchas de las principales inteligencias del país, y se propone contribuir á la bienandanza nacional.

TARIFA

Remitidos, precio convencional
Suscripción mensual. . . . \$ 1-00
Número suelto. 0-05
Número atrasado. 0-25
Avisos, precio convencional.

Diríjase la correspondencia al Director y Propietario de este Diario.

AGENTES

DE "EL TIEMPO"

- Cartago. Jesús Salazar R.
- Alajuela. Ernesto Rojas Ch.
- Heredia. Raf. G. Rodríguez
- Limón. Rubén Martí
- Sto. Domingo. Abel Quirós
- Puntarenas. Juan de Dios Matus
- Escazú. Luis Angulo
- Desamparados. Mnel. Matamoros
- Santa Ana. G. J. Valverde
- Puriscal. Nicomedes Roja s.
- Curridabat. León León
- Liberia. Demetrio Caamaño
- Palmira. Juan B. Romero C.
- Esparta. Moisés G. Aguilar
- San Mateo. Fidel Quesada
- San Ramón. Grego Miranda
- San Vicente. José Sánchez
- Sn. Pedro Alaj. Rafael A. Hidalgo
- Nicoya. E. Conde R.
- Grecia. Federico Sellén
- Turrialba. Jenaro Bonilla G.
- Naranjo, Alaj. Ezequiel Solís V.
- Vía Limón. Ernesto Arias
- Los Frailes. José Mº Mora
- Tres Ríos. Moisés Pacheco F.
- Santa Cruz. Antonio Marchena
- Pacaca. Rafael Alvarado
- Barba.
- San Marcos.
- Stª María Dota. Ramón Mora
- Agente viajero. Bennicio Mena
- Matina. Ricardo Alpizar Y.
- Las Cañas. Juan Sippi

Se solicitan agentes para los lugares en donde no los tenemos.

La Oficina de este diario está situada en la 7ª Avenida, O., pieza nº 190.—Apartado de Correo número 160.

DE OCASIÓN.—Vendo una finquita en Rincón de Cubillo, compuesta de casa y cafetal, abajo de la de don Rafael Chacón.—Domingo Vargas.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: *especialidad* en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur.—Frente á "La Unión Católica".

OFICINA DENTAL

Hemos abierto un Gabinete Dental al estilo Norte-americano y contamos con los elementos necesarios para hacer toda clase de trabajos según los últimos adelantos de la ciencia.—Hemos recibido un surtido de materiales é instrumentos, todo muy bueno.

Podemos seguir tratamiento de las enfermedades de las encías, tales como abcesos, supuraciones, inflamaciones, etc. etc. Extirpación de nervios dentales por medio de medicinas. Extracciones de dientes y muelas SIN DOLOR POR MEDICINA del GAS ETILÉNICO ó por anestecia general si así se desea. Calzas, coronas, puentes, dientes de espiga, dentaduras montadas en oro, aluminio, coralito, caucho y cualquiera otra base metálica, y en fin toda operación concerniente á nuestra profesión.

DR. O. J. SILVA y ANTONIO RODRIGUEZ
Cirujano Dentistas.

Calle 19 Norte, Nº 220. Casa que ocupó el Dr. Brey.

Ud. puede ahorrar 25--50 o/o, si Ud. me pide de cualquiera clase de

Mercancías,

Trabajos de Imprenta, y útiles de escritorio.

Dígame lo que necesita, acompañando dinero. Yo pagaré \$ 3-00 por cada 1000 sellos de Costa Rica. Dirigirse á

M. Tausig

9 East 108 Street. NEW YORK.

Dr. Roberto Fonseca Calvo

—MÉDICO-CIRUJANO—

Despacha 50 varas al Sur del Palacio de Justicia, en la calle 18, frente á la casa de habitación de don Gaspar Ortuño.

LOS BOERS

La última noticia que tenemos es la de que se vende una magnífica casa en Cartago, baratísima y en el mejor punto. Para precio y condiciones entenderse con Reinaldo Jurado en Siquirres ó con Rogelio Chacón, en Cartago.

Cayetano Fajardo

da lecciones de piano á domicilio. Dirigirse á la casa número 265 de la Calle 16 N.

Los domingos de "El Tiempo"

Sacudirse ó llorar

CUANDO el canciller de hierro sitió á París y le impuso á Mr. Fabre la disgregación de la Alsacia y la Lorena, éste aceptó el tratado por la imposición del cañón; y la Asamblea de Burdeos, al ocuparse del asunto, tenía emocionantes arranques de patriotismo que se traducían en lágrimas. Entre todos había un hombre que lloraba sólo de un ojo, pero que lloraba más que los demás: era Gambetta, que en aquellos momentos simbolizaba la rabia impotente del vencido.

Aunque en menor escala, cuando los ciudadanos de una mal llamada República democrática sienten el membrillo de la usurpación sobre sus espaldas, si no saben sacudirse á lo Kruger y Menelik, deben llorar como Gambetta con el único ojo que les haya quedado.

Entonces á la Historia le tocará el deber de eternizar en sus inmortales páginas aquel dolor de la impotencia, como lo hace al evocar el nombre de Octaviano Augusto, aquel monarca de *política profunda* y recta justicia, por haberle arrebatado á la República romana su soberanía, dejándole tan sólo las apariencias.

Porque—diremos con Julio Bañados Espinoza (1)—“no es patriótico, ni racional, ni lógico, ni prudente arrebatarse á los poderes fundamentales (como lo es la soberanía nacional) lo que les pertenece en esencia, lo que constituye su razón de ser política, lo que afecta á su propio organismo, y lo que les reconoce la ciencia, las conveniencias sociales y la experiencia de los pueblos libres.”

Hay que enseñar á distinguir en la lucha de los partidos los intereses permanentes del país de los intereses transitorios de la política. De otra manera

(1) Balmaceda, su Gobierno y la revolución de 1891.

deja de existir la patria, desaparecen las virtudes públicas, y el interés particular, el interés puramente privado, primará sobre los intereses generales de la comunidad.

“En toda sociedad hay—ciertamente—quienes mandan y quienes obedecen, quien da la ley y quien la cumple: en otros términos, gobernantes y gobernados; pero en las repúblicas y en los países en los cuales funge el elemento democrático, los que obedecen tienen su parte en el mando, y los que cumplen la ley, contribuyen también en alguna manera á dictarla”. De modo que allí no existen, porque no deben existir, esos exclusivismos tocados de reyes absolutistas.

La América está causada de sistemas berberiscos.

Todavía no ha llegado á demostrarse que hay hombres que tengan derecho de alzarse con el derecho de todos los demás, y—al contrario—es preciso negarle al alfanje de Mahoma la eficacia para escribir el derecho individual, porque precisamente ese alfanje es la negación de todo derecho.

Y pues el país está harto del sistema de rompe y rasga, ¿por qué no amamantarlo en otro nuevo que se sintetice en estos tres grandes factores: cumplimiento de la ley, gobiernos administrativos y política amplia, sin banderías, sin esa petulancia yolátrica que viene condenando como parias á la gran mayoría de los ciudadanos?

Es preciso reformar mucho y nada se reforma; es urgente hacer alto en esta senda escabrosa, para orientarnos, para ver por dónde debemos seguir, y nada! Se continúa marchando sin rumbo y sin brío, como fatigada caravana cuyo guía ha perdido el derrotero.

Para la nueva vida hace falta que la nación repudie el concubino que la viola á *forcioribus* y se despose con un nuevo espíritu.

En medio de esta soporífera depresión del espíritu público, bajo esta especie de acorchamiento de las conciencias, pasan como cosas ordinarias y corrientes muchas que en otra época cualquiera se habrían considerado como monstruosas enormidades, y sólo queda, latente bajo la ceniza de lo que fué fuego patrio, un vivo anhelo de justicia y libertad.

Mas, por desgracia, al lado de este sentimiento meramente platónico, hay el concepto tristísimo de la impotencia para alcanzar aquellos ideales generosos.

Estas “idealidades amables”, llamadas justicia y libertad, sólo sirven al pueblo en tiempos bonancibles, como á modo de entretenimiento infantil, pero en realidad como biombo ó testafierro de hombres ávidos de los goces y encariñados con las utilidades del poder.

¡Oh, vosotros, dormilones del egoísmo, á quienes, según dice el desesperado albañil del drama de Dicenta, parece que todo el frío de la calle se os ha metido entre el corazón!..... Hora, llegará en que sudéis y sudéis de veras por todos los poros de vuestro cuerpo. Será entonces cuando por haber dejado pasar en vano la hora de sacudirse como hombres, sólo os habrá quedado el tristísimo recurso de llorar como maricas.

Alguien ha dicho con mucha exactitud que “si los gobiernos son malos es muchas veces porque los pueblos son peores”.

SALUSTIO

IMPRESIONES

EL día siguiente, entre risas y burlas, me decían mis amigos:

—¡Qué chichón! ¿Quién te arrugó, chico?

Y quedo, muy quedo, contestaba yo:

—Mi mujer.....

Mi mujercita, mi ilusión, mi vida, mi todo: ella, sí, había puesto su mano en mi frente. Pero..... ¿cómo, por qué? ¡Ah.....

¡Parece extraño que la due-

ña de mi corazón hiciera lo que hizo en la primera noche de matrimonio, en esa noche deliciosa, sublime, en que, de tanta ventura, piensa uno si es verdad ó mentira lo que pasa, si es realidad ó sueño..... ¡Malditos los casados que reniegan del día en que dejaron de ser solteros: no saben apreciar los verdaderos atractivos de la vida: ignoran lo que significan la emoción, las caricias, las miradas de la mujer que siente verdadera pasión.....

**

Recuerdo aquella noche como si fuera hoy.

¡Qué noche, Dios mío!

La casa estaba arreglada con preciosidad: las flores despedían su agradable perfume y los farolillos de múltiples colores daban un aspecto muy agradable.

Empezó á llegar la concurrencia: cuántas niñas con el semblante alegre, con traje elegante; tantas bellas, de dulce sonrisa y negros ojos.... Los invitados, en fin, eran muchos: las señoras, viudas unas, solteronas otras, iban también elegantemente ataviadas. En cuanto al sexo fuerte, no recuerdo unó solo de sus miembros que no fuera estrenando de pies á cabeza.

Llegó el sacerdote y en un decir amén hizo lo que debía hacer.

¡Casado quedé, unido por lazo indisoluble á la mujer de mis pensamientos!

La música empezó entonces á llenar con su linda armonía los ámbitos del salón. Nadie se preocupaba más que de bailar, mientras que yo permanecía como idiotizado por la inmensa dicha, por el logro de mis aspiraciones.

Duró el baile hasta muy tarde de la noche; principió la concurrencia á emprender su viaje con rumbo á la cama. Tiernamente despedíanse todos de nosotros: besos, abrazos, apretones de manos.... ¡qué fastidioso es esto!

Por fin quedamos solos mi mujer y yo: ella, frente á mí, pálida, emocionada, mirándome con sus grandes y negros ojos que expresaban tanto con ese lenguaje mudo que sólo entienden los que se aman.

¡Qué situación! No duró mucho, por fortuna, pues yo, con el corazón palpitando fuertemente, loco estreché entre mis brazos á mi esposa, la llené de besos, de caricias, y ella, entonces, cayó casi desmayada, y levantando sus brazos.....

**

¡Qué triste realidad, qué sueño tan horrible!

Cuando desperté, tendido estaba á lo largo del piso: tenía agarrada con fuerza entre mis brazos la almohada. Al caer de la cama me di, el morrocotudo golpe que trajo por consecuencia el chichón que sirvió de burla á mis amigos.

DUQUE DE KRÉMOR.

San José, enero 30 de 1900

CUÑA

Señor William Wobies.

Leí la carta que Ud me dirige en *La República* con motivo de mi artículo “Don Federico Mora”, la que paso á contestar.

No me sorprende que haciendo tan corto tiempo que está Ud. entre nosotros, no sepa leer ni mucho menos comprender el español; en cuyo caso voy á hacerle el servicio de meterle mi artículo con *cuchara*, como se dice aquí vulgarmente.

Ponga atención.

El Comercio de Managua del 3 de enero trae un artículo referente al distinguido compatriota nuestro don Federico Mora; dice (El Comercio de Managua), que se halla hospedado en el Hotel Italia, (don Federico) donde ha sido visitado por personas respetables (de Managua); habla (don Federico) de su prisión en Nueva York y cuenta (El Comercio de Managua) las penalidades que el señor Mora pasó en el presidio de San Sin; agrega (El Comercio de Managua) que hubiera querido publicar el relato espeluznante de los martirios por aquél sufridos; (ese aquél es don Federico); que don Federico publicará dentro de poco tiempo un memorial que él (don Federico) dirigió desde su prisión (la de don Federico) al Presidente McKinley probándole su inocencia; que en el mismo presidio había 1,500 malhechores, por asesinatos, robos, incendios y toda clase de crímenes; que les relató (don Federico) á los de El Comercio de Managua) aunque lijeramente, cómo es de espantoso aquel Presidio, la vijilancia que allí se ejerce, el horror de las celdas, donde se guardan los prisioneros y la pésima alimentación que se les suministra. (Todo eso dice El Comercio de Managua que les dijo don Federico). (Sigue relatando El Comercio de Managua lo que les dijo don Federico). Allá está prohibido hablar, y la comunicación con personas de afuera es absolutamente prohibida á no ser en ocasiones muy excepcionales. No entran ni salen papeles de ninguna clase. En fin; aque-

Espacio disponible para anuncios

llo es un infierno! (eso exclamó don Federico, no *El Tiempo*.)

Concluye El Comercio saludándolo (á don Federico) como mártir. (esos puntos suspensivos hacían falta en mi artículo y por eso los inserto ahora) y lo felicita (El Comercio de Managua á don Federico) porque al fin haya recobrado su libertad (don Federico).

(Ahora habla *El Tiempo* en su propio nombre). "También nosotros (los de *El Tiempo*) nos congratulamos de ver que ya está en libertad y en lugar donde se le estima el apreciable caballero don Federico Mora".

Ya comprendió? Sea franco: si acaso tiene alguna duda pase á nuestra oficina y le aclararemos cualquier punto; también le mostraremos *El Comercio de Managua*, á quien U. se debió dirigir con su chispeante cartita, que no está tan mal hecha siendo de persona que no entiende el idioma. A propósito William se escribe así (es decir, como yo lo escribo y no William como lo escribe U.; como que tampoco recuerda el inglés). Hasta otra vista.

El Director de El Tiempo.

NOTAS

COLOMBIA

La revolución continúa ganando terreno y á la fecha en que escribimos estas líneas, los ejércitos libertadores tienen sus tiendas cerca de Bogotá.

El el sitio denominado El Papayal (Cauca) se libró una batalla de importancia, habiendo sido derrotado el Gobernador Sanclemente con sus mejores tropas.

En Tunja, los Generales Aldana y Chaparro, al frente de 4.000 hombres, se dirigían á unirse al ejército de Santander en su marcha sobre Bogotá.

En los demás departamentos se combate diariamente con el mejor éxito para la causa liberal.

GACETILLAS

SANTORAL

—1900. FEBRERO, 28 DÍAS—

Domingo 4.—Partida á Egipto del Niño Jesús.—San Andrés Corsino, obispo y conf., San José Leonisa, San Ramberto, San Donato, mr. y San Gilberto.

A los suscritores

AL QUE TOMA UNA SUSCRIPCIÓN Á "EL TIEMPO," POR SEIS MESES, SE LE DARÁ POR \$ 5.00, PAGO ANTICIPADO.

¿Qué hay de nuevo?

—*El Doctor* don Miguel A. Velásquez ha renunciado el cargo de Médico del circuito 3º de Cartago.

—*Nuestro* amigo el joven Licenciado don Francisco Alpizar se encuentra enfermo. Hacemos votos por su pronta mejoría.

—*César Nieto*, español, (según entendemos) ha sido nombrado Contador y Almacenista de la Imprenta Nacional, por acuerdo de 29 de enero próximo pasado.

—Si el reglamento de uniformes para los militares existe debe hacerse cumplir.

Se nos ocurre esto porque los señores oficiales y clases del arma de Artillería viste cada uno conforme á modelo particular.

Trasladamos esta gacetilla al señor Comandante de Plaza.

TELEGRAMA DE SAN RAMÓN

(Para "El Tiempo")

El martes encontré muerto José Miranda, en potrero de don Ramón Zamora. Este era cantero. Encontrado por Jesús Cruz. Parece que el día anterior andaba un poco embriagado. Potrero dicho hay ganado bravo. No sé detalles.

UN CORRESPONSAL.

NOTICIAS por CABLE

Nueva York, 1.—Un despacho de un cuerpo boers de Ladysmith del 30 dice: Todo quieto aquí con excepción de algunos disparos que hacen con los grandes cañones sobre Ladysmith. La mortalidad en la población, ya sea por calenturas ú otras causas, debe ser enorme, pues desde aquí los vemos claramente enterrando cadáveres. El General Joubert estuvo ayer en el alto Tujela. Otro despacho de Ciudad del Cabo, fecha 31 dice: Informan que las tropas inglesas con su respectiva artillería ocuparon á Prieska, donde están acampados; Prieska está situada sobre el río Orange, 100 millas abajo de la estación del mismo nombre y al Oeste de Kimberley.

Londres, 1º.—La *Sacut James Gacett* dice que de buena fuente sabe que el General

Buller cruzó el río Tugeia por tres lugares y que ha estado peleando todo el día. El Ministerio no tiene conocimiento del hecho. El mismo periódico dice que no hay razón para dudar del informe á pesar de que no designa los lugares por donde pasó, de consiguiente no se conoce su verdadera posición, pero que Buller tomó el campamento de Spearman nuevamente el 30 del pasado. Los optimistas y todas las clases militares tienen mucha confianza en el éxito de esta nueva tentativa. Los nativos aseguran que el General Joubert fué muerto por una bomba en las afueras de Ladysmith. El Ministerio de la Guerra publicó esta tarde un agregado á las bajas que hubo en la acción del Spion Kop, cuyo número es de 215 extraviados de varios regimientos.

Londres, 1º.—En la Cámara de los comunes se han suscitado algunas cuestiones relativas á la guerra. Aguehan declaró que la información suministrada por el departamento de investigaciones era cierta en lo relativo al discurso pronunciado por F. Wolseley en el cual solamente se propuso demostrar, que las cualidades militares de los boers eran superiores á las que se le habían atribuido. Balfour dijo que la Cámara no tiene razón por que si á Bertter se le depuso del mando en jefe de las tropas en el Africa del Sur en agosto de 1899, fué por que la generalidad creyó que sus simpatías estaban en favor de los boers pues nunca indicó que el número de tropas que se necesitaba fuera parecido al que ya se ha mandado. En la Cámara de los Lores Lonatowe manifestó que Buller había renunciado su puesta por desavenencias con Milner las cuales habían sido de tal carácter que embrollaban la buena marcha de los asuntos confiados á la alta comisión.

Campamento de Spearman, 1º.—Hoy hizo un reconocimiento un fuerte destacamento de caballería hacia el Oeste en la vecindad de Hongiers Pruit. Tanto aquí como en Ladysmith hubo un pequeño encuentro.

Campamento de Spearman, lunes.—Ha habido una nueva organización en el Estado Mayor de Buller y Warren. El Coronel Wynne tomó el mando en lugar del General Woodgate y el Coronel Mileses es el jefe del Estado Mayor. Una fuerza de caballería y artillería están custodiando á Pictchards Drift, pero los boers se mantienen muy quietos. El enemigo continúa construyendo trincheras al lado opuesto de Potgiers Drift.

Un Drama en el Presidio de

SAN LUCAS

EL MARTIRIO de una NIÑA de 5 AÑOS en MATINA ó HISTORIA de un CRIMEN,

son las dos últimas publicaciones del Licenciado don Manuel Argüello Mora, que se pueden obtener al ínfimo precio de una peseta, en todas las librerías. La primera es producto de la imaginación del autor; la otra es una siniestra y horrible realidad.

ORO-PLATA-COBRE

Los señores Hanckel y Evans, químicos analíticos y ensayadores, están listos para hacerse cargo de toda clase de análisis y ensayos, en las mejores condiciones.

Proporcionan materiales de fotografía. Desarrollan é imprimen planchas fotográficas.

J. ERIC EVANS B. SC.

Oficina de la Boston & Central America Mines & Development Co

7ª Avenida Oeste nº 176.

San José.—Costa Rica.

D. B. MARICHAL M.

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público conforme á los últimos adelantos de la ciencia. Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca.

!!! Extracciones sin dolor !!!

Todo trabajo se garantiza por diez años.

Precios reducidos.

Oficina: 20 varas al norte de la Imprenta Nacional.

PIANO

Excelente

y sumamente barato vende

Mattias Niñez.

San José, enero 29 de 1900.

"LA PROTECCION"

Casa de Préstamos

AVISA: que á las seis y media de la tarde del nueve de febrero próximo se rematarán todas aquellas prendas cuyos intereses no hayan sido satisfechos. El acta correspondiente, queda como siempre á la orden de los interesados, para que ocurran á recoger los sobrantes que hubiere.

Como la casa entra en liquidación, y será clausurada muy pronto, se suplica á los mismos interesados la cancelación de sus papeletas 5ª Avenida O. nº 375.—San José, Enero 20 de 1900.

Se ha perdido

un caballo retinto, fino; tiene por señas un tumor al lado izquierdo en dirección de la ingle de la pierna izquierda; otro en el sobaco del brazo izquierdo y una cicatriz fresca debajo de la nalga izquierda; fué perdido en San Joaquín.

Se encarga á las autoridades del camino á Puntarenas se fijen por sí lo ven, y á los particulares, ofrezco una gratificación, reconociendo además todo gasto.

Dr. F. ZUMBADO.

San José, enero 31 de 1900.

Espacio disponible para anuncios

CLASES de **TENEDURIA** de LIBROS

También se encarga de la Contabilidad y arreglo de cuentas á domicilio. Enseñanza primaria y complementaria é inglés.
Casa de don Francisco Montagné.

F. A. ALVARADO.

EL MEJOR HOTEL DE PUNTARENA

Es sin duda el de don Emilio Chiappe, situado frente al Parque Central. Se respira á todas horas una brisa fresca y agradable y es el punto de reunión de los vecinos y visitantes de aquel Puerto. En el Parque da la Banda Marcial los recreos, paradas y retretas y este es otro motivo de ventaja para el indicado hotel, que está establecido en un edificio de dos pisos, con espaciosos corredores, salones y dormitorios. La cantina está siempre surtida de los mejores licores que se introducen al país. Cuenta para satisfacción de los más delicados gustos en comidas, con magníficos y experimentados cocineros. Se habla español, inglés, francés, alemán é italiano y los precios de tarifa relativos con la buena asistencia que se da en el establecimiento, son sumamente bajos. Para que se convenza el que esto dude, que se acerque y confesará que no hay exageración: el señor Chiappe y su señora son de espléndido trato para los favorecedores de su hotel.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, Norte, antigua del Correo, número 276, 50 varas al Norte del Telégrafo.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR.—Trabajos garantizados—

**GREAT FIND
TREASURE ISLAND OUTDONE**

While excavating near Turrialba among the old Indian burying grounds, 24 objects of the greatest antiquity and curiosity have been unearthed. Anybody who wants to convince himself of their real worth and merit may see them at "La Joya, Sucursal de La Marina", corner of 6th. Avenue and 21st. St., where they are placed on exhibition and for sale for a trifling price together with documents to prove their origin and authenticity.

**La máquina de escribir
"NEW CENTURY CALIGRAPH"**



es la más perfecta y moderna hasta ahora inventada. Su fama es universal. Tendremos gusto de enviar el catálogo ilustrado y descriptivo á quien nos lo pida.

AMERICAN WRITING MACHINE Co
—O 316 BROADWAY, NEW YORK, E. U. DE N. A. O—

JUAN J. FLORES

MÉDICO Y CIRUJANO

De regreso á la patria ofrece sus servicios al público costarricense en todos los ramos de su profesión, tanto en la ciudad como en los pueblos de ésta y de las demás provincias.

HORAS DE CONSULTA: Todos los días de 11 a. m. á 2 p. m.

EN CACHI

Se vende un terreno inculto, de 36 hectáreas, 66 áreas, 86 centiáreas y 60 centésimos de centiárea, situado como á 22 kilómetros de la ciudad de Cartago, en el punto llamado *Las Esaleras*. Según el dictamen del agrimensor que hizo la medida, es bueno para pastos y granos, quebrado en su mayor parte, tiene buenas aguas y buenas maderas de construcción. Inscrito en el Registro de la Propiedad, tomo 548, folio 190. Entenderse con el Licenciado don Francisco Aguilar Barquero en Cartago, con el Notario don José León Guevara en San José, ó con el infrascrito en el Paraíso.

Ceferino Moya.

Exercito

---DE---

Guerra,

que toca como siete, ofrece sus servicios al público para bailes, serenatas, banquetes, paseos, etc. etc. Informes en la Administración de "El Tiempo."

F. MONTERO BARRANTES

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: 7ª Avenida Oeste, n.º 181—bajos de la casa de don María Alvarado.

PERDIDO. Al que presentate un prendedor que se perdió de la estación al interior de San José, con el nombre CELINA, se dará una propina en *El Tiempo*.

CAMBIO una finca de 200 manzanas en el Naranjo por una casa en esta ciudad.—Pro-copio Pereira.—San José.

AVISO

Se solicita una institutriz que quiera ir á Juan Viñas para dar clases á dos niños.—En esta oficina se dara razón.

HAY O NO HAY

CRISIS?

Para unos siempre, para otros nunca. Algunos dicen: necesito dinero! Y "El Tiempo" contesta: Si usted ofrece garantía hipotecaria en San José, hay quien le preste

\$ 1,200.00

Pase por la oficina de Redacción y hablaremos.

PANADERIA "LA JOSEFINA"

Por no convenir á mis intereses, me he separado desde ayer de la Compañía industrial "Manufactura de pan y galletas", y ofrezco de nuevo al comercio y al público en general continuar mis negocios, tanto de introducción y venta de harinas como de la elaboración de pan y galletas, de tan buena calidad, como mi numerosa clientela ha podido apreciar.

Ofrezco, a emás, de esta fecha en adelante, PAN CALIENTE desde las diez de la mañana.

San José, 6 de diciembre de 1899.

ALBERTO ODIO

A LAS PERSONAS DE GUSTO

Para quinta de recreo ó postura de casas se vende un lote esquinero en el llano de MATA REDONDA, lado Sur. Pasa por su frente la carretera al Puriscal y el Ferrocarril al Pacífico y pronto pasará la línea del Tranvía. Se puede ir en tranvía, coche y bicicleta. Es el punto más pintoresco y sano por estar elevado. En "El Tiempo" informarán.

LA PANADERIA

LA LIBERTAD

Avisa al público en general que en su despacho tiene diario una balanza á su disposición con 25 cts. de pan de las otras panaderías con la bomba del vendaje del 80 y 10 0/0 y en la misma balanza 25 cts. del pan de *La Libertad* con el vendaje del 20 0/0 y comparado así el público verá con sus propios ojos que *La Libertad* es la panadería que le da mayor cantidad de pan —es decir **bueno, bonito y barato**— es decir **bueno, bonito y barato** 3 bollos del pan de *La Libertad* por 25 cts. es más cantidad de pan que 25 cts. de pan al 80 ó 10 0/0 de las otras panaderías que así lo venden; acostumbrarse pues, á comprar el pan pesándolo y hacer caso omiso de tantísimos bollitos que al fin de la partida es nada en dos platos.

Ofrece *La Libertad* pan caliente diario para la comida y la cena.

Especialidad en galleta fina de mantequilla y leche, rosquillas de yema, galleta de ajonjolí, también negra (cucas), arepitas de la masa de galleta fina tan solicitada para pastelitos en las casas de familia.



El Pintor

Francisco Simiani - Pilo

≈ ITALIANO ≈

ofrece al público sus servicios profesionales, ocupándose de retratos al oleo, pastel etc. y toda clase de decoraciones.
Calle 13 norte, casa de doña Esperanza de Siboni.

Dr. ALFREDO LIZANO ULLOA

MEDICO Y CIRUJANO

de la Universidad de Columbia de N. Y. ofrece sus servicios al público herediano.

OFICINA: la casa de sus padres.

35 Manzanas

A \$ 250 manzana

AGRICULTORES

Finca en venta en plena producción

CÚZCARES.—Se vende la finca de este nombre en las cercanías de la ESTACIÓN SANTIAGO, atravesada por la línea férrea á Limón. A 2 horas de San José por ferrocarril y 5 minutos de la estación á pié.—

CULTIVOS: 5 á 6 manzanas de cafetal, 7 á 8 de caña, 1er. corte, platanares, challoteras, frijolar, 30.000 piés de yuca, tabacal, huerta, aguacatal, 500 matas piña, árboles frutales, semilleros y almárgos, potrero y monte. El resto, terreno agrícola.

PORMENORES.—Clima inmejorable, aguas deliciosas, fértiles tierras. Incluye el precio de venta los bueyes y otros animales, carretas, muebles de casa, útiles y herramientas agrícolas. Favorables condiciones de pago.

MEJORAS.—Casa amueblada, trapiche recién montado y en actual función, agua á puerta de cocina, lugar escogido de veraneo.

Se admite permuta de casa ó pequeña finca en Cartago ó San José. Se vende por causa de enfermedad de su dueño.

El suscrito dará otros pormenores. F. MONTERO BARRANTES.

Típ. de Jenaro Valverde.

Arrendatario, Tacio Castro